

Informar.

La mirada (in)discreta de las autoridades sobre los fenómenos políticos, económicos y sociales entre los siglos XIX y XX

Conferencia Internacional

Pisa, 14-15 de diciembre de 2023

Call for papers

La conferencia, promovida por la Sociedad para el estudio de la historia de las instituciones, se desarrolla en el marco de las sugerencias que van surgiendo en dos proyectos de investigación en desarrollo, realizados por la Universidad de Pisa (*Le sfide della statualità contemporanea. Governo, cittadinanza e conflitti tra poteri*) y la Universidad de Nápoles Federico II (*SECRET. Spies in European Culture between Reality and Tales*).

Objeto general del encuentro es alcanzar una primera reflexión sistemática sobre la historia institucional europea en torno al complejo y variado cúmulo de actividades de "información" realizadas por los múltiples actores institucionales en el período comprendido entre la época napoleónica y la segunda posguerra.

La noción de "información" se pone deliberadamente como categoría interpretativa amplia y sin límites rígidos, a fin de examinar las múltiples actividades relevantes de recolección y producción de informaciones, de muy diferente naturaleza, que caracterizaron la actuación de las autoridades. Se piense a la labor de inteligencia y prevención, tanto en el exterior como en el territorio nacional, pero también de reconocimiento, análisis y estudio no vinculados a las necesidades de la política exterior y/o de protección del orden público, como la dedicada a los fenómenos productivos, sociales, culturales y políticos.

Como es sabido, en la Europa de los siglos XIX-XX, el fortalecimiento de la acción estatal y el consiguiente robustecimiento del aparato burocrático-administrativo condujo a una creciente producción de informaciones por parte de las autoridades, tanto a nivel central como periférico. La definición de nuevos sistemas específicamente diseñados para estos fines fue funcional a más hondas y efectivas funciones gubernamentales, pero no siempre capaces de descifrar y recomponer de manera exhaustiva los aspectos menos formalizables de la fisiología social. La tensión entre los modelos codificados y la ineludible discrecionalidad de la información oficial constituye una de las claves hermenéuticas sobre las que este encuentro quiere arrojar luz, destacando elementos de complejidad y de posible conflicto entre los distintos niveles del proceso de gobernanza.

Desde este punto de vista, se puede prestar especial atención al peso que incluso las prácticas y los procesos no formalizados tuvieron en el marco más general del esfuerzo informativo de las autoridades. Por eso, se auspicia la presencia de estudios dedicados tanto a casos nacionales como de carácter comparativo, con el fin de resaltar diferencias, similitudes, hibridaciones y mutaciones al menos a escala europea. Un elemento de enfoque común para las contribuciones estará representado por la identificación de tipos específicos de fuentes documentales a analizar, obviamente consideradas en su evolución dentro del arco cronológico identificado.

Patrocinan:

En esta línea, serán bienvenidas las contribuciones que pretendan indagar en algunos aspectos de interés, tales como:

- Las funciones de información, policía y control que ejercen los poderes públicos, también en relación con las nuevas políticas de calificación de la ciudadanía.
- La recolección, producción y análisis de información por parte de las instituciones, entre el centro y la periferia, sobre aspectos económico-productivos, sociales, culturales y políticos.
- La evolución de la cultura de la seguridad y el “secreto”, y las herramientas institucionales perfeccionadas para implementarla con mayor eficacia.
- La gestión de la información recogida, tanto a nivel de *governance* como de comunicación mediática, y el desarrollo de un saber burocrático relacionado.

Las propuestas se podrán presentar en italiano, en inglés o en español, enviando a Alessandro Breccia (alessandro.breccia@unipi.it) un resumen de unas 400 palabras, acompañado de la dirección de correo electrónico de contacto y un sintético perfil biográfico, antes del 20 de abril de 2023.

El resultado de la selección de propuestas se comunicará antes del 7 de junio de 2023.

Las contribuciones científicas más significativas se publicarán en un volumen colectivo. La estancia de los ponentes correrá a cargo de la organización del congreso.

Comité científico y organizador:

Marcella Aglietti (Università di Pisa); Alessandro Breccia (Università di Pisa); Giacomo Demarchi (Università di Pisa); Laura Di Fiore (Università di Napoli Federico II); Antonella Meniconi (Presidente Società per gli studi di Storia delle Istituzioni); Marco Meriggi (Università di Napoli Federico II); Giovanna Tosatti (Società per gli studi di Storia delle Istituzioni).

Patrocinan: